

CORREO DEL ORINOCO.

N.º 9.

ANGOSTURA SABADO 22 DE AGOSTO DE 1818. 8.º

Tcm. I.

SIMON BOLIVAR, *Gefe Supremo de la República de Venezuela, y Capitan-General de sus Ejércitos y de los de la Nueva-Granada, &c. &c. &c.*

PROCLAMA.

GRANADINOS!

Ya no existe el Ejército de Morillo: nuevas expediciones vinieron à reforzarlo, tampoco existen. Mas de 20,000 Españoles han empapado la tierra de Venezuela con su sangre.— Centenares de combates gloriosos para las Armas Libertadoras, han probado à la España, que la América tiene tan justos vengadores, como magnánimos Defensores. El mundo asombrado contempla con gozo los milagros de la Libertad y de valor contra la tiranía y la fuerza. El imperio Español ha empleado sus inmensos recursos contra puñados de hombres desarmados, y aun desnudos; pero animados de la Libertad. El Cielo ha coronado nuestros sacrificios: el Cielo ha aplaudido nuestra justicia: el Cielo que protege la Libertad, ha colmado nuestros votos, y nos ha mandado armas, con que defender la humanidad, la inocencia, y la virtud. Extrangeros generosos y aguerridos han venido à ponerse baxo los estandartes de Venezuela.— ¿Y podrán los Tiranos continuar la lucha, quando nuestra resistencia hà disminuido su fuerza, y ha aumentado la nuestra?

La España que affige Fernando con su dominio exterminador, toca à su término. Enjambres de nuestros Corsarios aniquilan su Comercio: sus campos estan desiertos, por que la muerte ha cegado sus hijos: sus tesoros agotados por veinte años de guerras y su espíritu nacional anonadado por los impuestos, las levas, la Inquisición, y el Despotismo. La catastrofe mas espantosa vuèla rapidamente sobre la España.

¡Granadinos! El dia de la América ha llegado, y ningun poder humano puede retardar el curso de la Naturaleza guiado por la mano de la Providencia. Reunid vuestros esfuerzos à los de vuestros hermanos: Venezuela conmigo marcha à libertaros, como vosotros conmigo en los años pasados libertarteis à Venezuela. Ya nuestra vanguardia cubre con el brillo de sus armas Provincias de vuestro Territorio, y esta misma vanguardia poderosamente auxiliada, ahogará en los mares à los destructores de la Nueva-Granada. El Sol no completará el curso de su periodo sin ver en todo vuestro Territorio *Altars à la Libertad*.—Quartel-general de Angostura Agosto 15 de 1818. 8.º

BOLIVAR.

PEDRO B. MENDEZ, *Sec. de Estado.*

☞ La goleta la *Barinesa*, que salió de Angostura el 5 de Mayo pasado para los Estados-Unidos, es el primer buque que ha entrado con nuestro pavillon en Nueva-York. Regresó de aquel puerto el 4 de Julio y se espera de un momento à otro con un cargamento de polvora, fusiles, y efectos militares, viveres y mercancias por la mayor parte utiles al ejército. Su propietario, el Señor ANDERSON, comerciante Ingles establecido en esta Capital, se adelantó de la Antigua-Guayana, y nos ha favorecido con una coleccion de Gazetas de los Estados Unidos hasta el dia de su salida, y con varios papeles por los cuales se conoce el gran movimiento de la opinion en favor de nuestra Independencia. Extractaremos algunos articulos de las Gazetas, comenzando por las noticias de Chile que prestan nuevo fundamento para creer las que seis dias antes habiamos recibido de la Nueva-Granada.

EXTRACTO DE LA GAZETA DE NUEVA-YORK *Evening Post* DEL SABADO 27 DE JUNIO DE 1818.

(*Ultimas Noticias de la América del Sur.*)

La fragata *Woodrop Sims* ha llegado à Baltimore en 55 dias de Buenos-Ayres. Por este arribo los Editores de las gazetas de Nueva-York han recibido gazetas de Buenos-Ayres hasta el

20 de Abril, de las cuales hemos hecho con su permiso las siguientes traducciones. Se verá que el Ejército Patriota en Chile va venciendo quanto se le opone.

BUENOS-AYRES, ABRIL 17 DE 1818.

Oficio del Señor General José de San Martín al Supremo Director de las Provincias Unidas de la América del Sur, en su quartel-general en el campo de batalla, llano de Mayo. Abril 5 de 1818.

Excmo. Señor: Los reveses que sufren las armas de la América son precursores de su Libertad. V.E. ya sabe que una sorpresa que no podia haberse precavido, y no el valor del enemigo, ni la timidez de nuestras tropas le dió en Licari una victoria momentanea, por haberse dispersado en la obscuridad de la noche una parte de nuestro ejército; pero el honor y la constancia de los defensores de la Patria han triunfado completamente en este dia. El enemigo que habia adquirido confianza y se habia engrdeído con un orgullo y presuncion ridicula, tuvo la arrogancia de aproximarse à Santiago, à donde se habian retirado nuestras fuerzas. Hace tres dias que pasó el Mayo; sus movimientos indicaron sus intenciones, y favorecidos de la obscuridad quisieron repetir la escena del 19 del mes pasado; pero nuestras valiente tropas que lo conocieron, marcharon à la una de la tarde de este dia sobre él à la bayoneta, y à pesar de que resistió el ataque ocupando posiciones ventajosas en las alturas, ha sido completamente derrotado. Mas de 1500 prisioneros están en nuestro poder con toda su Artillería y Parque; el número de muertos todavía no se sabe, su dispersion ha sido completa, y nuestra caballería sigue persiguiendolo.

Hemos hecho prisioneros entre muchos Oficiales, al General Ordoñez, y al Gefe de su Estado-mayor Primo de Rivera.— Debo decir à V.E. y à la América que el General de Brigada Don Antonio Gonzales de Valcarcel; los Gefes de la Division de la derecha Don Juan Gregorio de las Heras, de la izquierda Don Rudesindo Alvarado, y de la reserva Don Hilarion de la Quintana, como igualmente todos los Oficiales y tropas se han portado con la mayor bizzarria. Nuestra pérdida en muertos ha sido muy pequeña. No es este el tiempo, Excmo. Señor, de entrar en por menores. Prometo à V.E. comunicarlos dentro de poco tiempo. Dios guarde à V.E. muchos años. Abril 5 de 1818, à la seis de la tarde.—*José de San Martín.*

Otro Oficio de la misma fecha del General San Martín dice: "que la batalla duró desde la una de la tarde hasta las 6 de la misma, y que HABIA ASEGURADO LA LIBERTAD DE LA AMERICA."

Buenos-Ayres Abril 17 de 1818.

Por otro correo hemos recibido un Oficio posterior, aunque de la misma fecha, que dice como sigue:

"Excmo. Sr: El ejército del enemigo ya no existe, todos los que no han sido muertos, han sido prisioneros. Artillería, 160 Oficiales, y todos sus Generales, excepto Osorio, están en nuestro poder, y espero que este me será trahido hoy. La accion del 19, ha sido vengada con usura, en una palabra, ya no hay enemigos en Chile. Dios guarde à V.E. muchos años. Quartel-general en el Campo de Mayo Abril 5 de 1818.—*José de San Martín.*

"A S.E. el Supremo Director de las Provincias Unidas de Sur-América."

Mañana à las 10 de ella se darán las gracias al Dios de los Ejércitos en la Santa Iglesia Catedral, à cuyas solemnidades asistirán el Supremo Director y el Cabildo.

Habrà tres noches de iluminacion en toda la Ciudad.

Buenos-Ayres Abril 19 de 1818. Por orden de S. E.—*Gregorio Tagle.*

Sabado Junio 27 de 1818.

MR. COLEMAN: Nuestro corresponsal en Buenos-Ayres con fecha de 25 de Abril proximo pasado nos dice lo siguiente, que comunicamos à Vmd. para que se sirva publicarlo.—Suyo &c.

DE FOREST é HIJO.

“La fragata *América* salió de aqui ayer conduciendo à los Señores Rodney y Graham, habiendose ido Mr. Bland à Chile à embarcarse en el *Ontario*. Los Realistas en Chile baxo el mando de Osorio, han sido completamente derrotados por San Martin el dia 5 del corriente con la perdida de 3000 prisioneros, un gran número de muertos, y toda su artillería y bagages.”

Extracto de la gazeta de Baltimore “*El Americano*” del 25 de Junio de 1818.

América del Sur.—La fragata *Woodrop Sims* ha llegado à este Puerto ayer con el corto viage de 55 dias de Buenos-Ayres.—Su capitan Jenkins nos dice que la fragata *Congreso*, de los Estados-Unidos, debía salir de aquel Puerto à los principios de Mayo. El bergantin *Deveron* capitan Wilson, habia llegado de Baltimore. El comercio se hallaba embarazado por la concurrencia de tantos buques de todas las naciones. Muchos de los de Inglaterra se estaban alistando para salir à cruzar.—El bergantin *Aeriel*, de Baltimore, habia llegado à Valparaíso: estuvo à punto de ser apresado por la fragata Española *Venganza* (dice *Vaganza*) sino hubiese sido socorrido por los botes de la corveta de guerra *Ontario* de los Estados-Unidos.—En Buenos-Ayres todo era regocijo por la completa victoria obtenida sobre los Realistas en Chile, cuya noticia habia llegado allí pocos dias antes de su salida. Mas de 1000 cañonazos se tiraron con este motivo, y la Ciudad fué iluminada tres noches seguidas. El capitan Jenkins ha trahido papeles detallando los por menores. El ejército Peruano de 7000 hombres fué totalmente destruido. Todos muertos ó heridos, y sin recursos para levantar otro. La pérdida de los Patriotas fué considerable, 1000 muertos.—*Lima sin duda está en posesion del Ejército de Chile.*

Extracto de la Gazeta de Baltimore “*El Telegrafo*” del 25 de Junio.

IMPORTANTE.—Hemos sido favorecidos por un amigo con gazetas de Buenos-Ayres hasta el 20 de Abril de las cuales un caballero de esta Ciudad nos ha hecho el favor de darnos la siguiente traduccion:

Buenos-Ayres Abril 19 de 1818.

Viernes.—Ahora son las 4, el aire resuena con gritos de regocijo, con el trueno de la artillería, y el repique de las campanas. Hemos obtenido una completa victoria en Chile. 1500 prisioneros, toda su artillería, sus bagages, sus Oficiales Generales, uno de ellos llamado Ordoñez están en nuestras manos.—¡Trofeo de la Victoria!—El miserable resto de un Ejército que pocas horas antes se habia prometido la pronta conquista de Chile, ahora derrotado y fugitivo solicita en vano escaparse. Nuestra infatigable caballería sigue en su persecucion. ¡El campo de batalla está cubierto de cadáveres! La accion duró 5 horas, fué à punta de bayoneta, verdadera arma del Soldado de la Libertad, con que hemos derrotado al enemigo. Nuestra pérdida es muy corta comparada con la de los Españoles. Podemos fácilmente créerlo si reflexionamos que los vencidos tenían à su retaguardia los rios Maypo y Maule. En efecto ¿como podemos pensar que un ejército, ó los restos de un ejército en desorden, podian repasar estos rios? Cada momento se reciben detalles mas circunstanciados. Es necesario ver todo el Pueblo en alboroto congratulandose—pasear las calles llenas de Ciudadanos que hacen resonar el aire con sus gritos mil veces repetidos de “*VIVA LA PATRIA!*”—presenciar el delirio de alegría que reyna—escuchar cada uno gritando y repitiendo “*Somos Conquistadores!*”—para formarse una idea del entusiasmo general que ha inspirado esta noticia. Todos se esmeran en hacer que circulen tan plausibles nuevas. Millares de cohetes de cada puerta y azotea anuncian nuestro regocijo. Por la tarde una completa y espontanea iluminacion que prolonga este brillante dia que para siempre consagra sobre

bases indestructibles—*La Independencia de la América del Sur*. ¡Fernando, tiembra! él sabe que LIMA pronto se desembarazará de sus opresores, y contenida solamente por una debil guarnicion, sacudirá el yugo de la servidumbre y levantará el Estandarte de la LIBERTAD.

Las intrigas de la imbecilidad en Europa serán aqui contextadas por nuestras bayonetas.

Un nuevo correo esta tarde anuncia que todos los que no han sido muertos, han quedado prisioneros—Osorio solo ha escapado, y todavía se espera que será alcanzado. En fin como dice el hombre de las esperanzas de nuestro Pais en sus Oficios “*los enemigos de Chile ya no existen.*”

El dia 5 de Abril de 1818, en los Llanos de Maypo, fué ganada esta memorable accion cuyas consecuencias son incalculables.

Extracto de la Gazeta de Nueva-York “*The Evening Post*” del Lunes Junio 15 de 1818.

Un Diputado de los Independientes de la América Española ha protestado formalmente contra la agregacion de las Floridas al territorio de los Estados-Unidos. El ha hecho su protesta à nombre de los Habitantes del Perú, Nueva-Granada, y México.

Extracto de la misma Gazeta del Lunes 22 de Junio.

Panzacola.—Sesabe ha llegado un correo à la ciudad de Washington con pliegos del Comandante de Panzacola para el Embaxador Español. Se dice que en estos pliegos se comunica al Embaxador la toma de la Ciudad y Foraleza de Panzacola por el General Jackson; que allí se presumió que la guerra habia sido declarada por los Estados-Unidos contra la España, y en consecuencia de esta presuncion el Comandante habia hecho una Proclama. Desde la execucion de Arbuthnot &c., y particularmente desde la llegada de este correo las conferencias entre los Embaxadores de España é Inglaterra eran mas frecuentes y mas largas que antes. Se cree que la vuelta del Presidente de los Estados-Unidos à su Capital es en consecuencia de estas circunstancias y conjeturas.

Aguardamos con impaciencia los oficios del General Jackson relativos al alto de Panzacola. Nuestros deseos se aumentan à causa de haberse activamente propagado la noticia de que las tropas Americanas han padecido mucho en el asalto.

Extracto de la misma Gazeta del Martes 23 de Junio.

Una carta de Gibraltar fecha Mayo 6 contiene lo siguiente:—Se dice que España nos ha cedido las Floridas. La Esquadra Rusa en Cádiz está condenada por podrida, y el Puerto se halla actualmente bloqueado por 4 corsarios Patriotas que hacen presas de mucha consideracion à la vista de la Ciudad. Se dice que uno de los corsarios es una corveta de 22 cañones.

Ademas del costo primitivo de la Esquadra, hay una partida en la cuenta de gastos de los Rusos en Cádiz de 20,000 pesos por pilotage, y los Españoles han tenido que embiar todos los Oficiales y tripulaciones en transportes fletados à 3000 pesos por mes cada uno.

Extracto del Baltimore “*Federal Gazette*” del Lunes Junio 23.

Despues de la publicacion del artículo de ayer baxo el encabezamiento de Panzacola, hemos sabido que el rumor de la llegada de un correo à la Ciudad de Washington con pliegos del Comandante de la Ciudad de Panzacola para el Embaxador Español es falso. Hasta el Sabado, pasado ya el dia en que se publicó el artículo en la Imprenta Democrática, no habia tal correo à Washington. El Embaxador Español está ahora en la Ciudad de Bristol sobre el Delaware 20 millas mas arriba de Filadelfia.

Extracto de la gazeta de Nueva-York “*General Advertiser*” del Lunes Junio 29 de 1818.—Un papel de Savannah con fecha del 22 recibido por el bergantin *Amelia*, dice: Que el guarda-costa *Dallas*, mandado por el Teniente Hubbard, habia apresado en frente de Puerto-Real (en Jamayca) el corsario Patriota *Young Spartan*, y su presa la fragata Española *La Pastora*, procedente del Garona para la Havana. Estos buques habian estado muchos dias haciendo el contrabando en tierra auxiliados por la balandra *Fire-fly*, de Beaufort, que fué llevada con ellos à Savannah para ser todos procesados.

La *Gazeta de Kingston* (en Jamayca) de 30 de Mayo dice: El *Descubridor* salio de Sierra-Leona el 24 de Abril en compañía de la *Semiramís*, capitán Yeo. Estaba en un viage comercial sobre la costa de Africa, y fué detenido por la corveta de guerra *Cherub* por pirata, habiendo saqueado una goleta Portuguesa pocos dias antes. La goleta Independiente el *Brutus*, hace pocas semanas, aprehendió un bergantin Español con 43,000 pesos, y un cargamento de mucho valor de frutos coloniales.

Por el bergantin *Amelia* de Savannah Mayo 27.

PANZACOLA TOMADA.

Señores Grantlands: Me tomo la libertad de informarles que el General Jackson se posesionó de la ciudad Española de Panzacola el Domingo à las 10 sin un tiro de cañon. El Gobernador de la plaza con algunos de los habitantes se refugió à Barrancas con determinacion de mantener el punto hasta el último extremo. El General se quedaba preparando para marchar contra Barrancas el Lunes por la mañana, quando el que me da este informe salió de Panzacola. Su fuerza se dice ser 1200 hombres y la del enemigo 300. Las Barrancas es un punto fuerte, pero dominado por una montaña donde hay una fortaleza. La toma de esta asegurará la del otro. Sus soldados padecieron considerablemente antes de su llegada à Panzacola por la falta de viveres. Habian perdido todo menos 180 caballos; pero están llenos de entusiasmo y sintiendo que no se les haya presentado una ocasion de batir al enemigo. Esta noticia es muy lisonjera à esta parte del territorio. Estamos aguardando por horas à saber mas noticias de allí. Gran número de Ciudadanos han salido de esta hoy con el objeto de ver el ejército y presenciar la toma de Barrancas: no dudé Vmd. un instante de todo quanto dejo dicho hasta aquí.

Despues de impresa esta carta recibió el Editor el Suplemento de la *Gazeta Saint Stephens Hulcyon* de 2 del corriente que comunica la toma de Barrancas, à consecuencia de una sublevacion de la guarnicion despues de un bombardeo de tres dias con la pérdida de 2 Americanos y 13 Españoles. El *Posta* dice que el General Jackson habia salido para el lugar de su residencia en Tennessee.

La toma de Panzacola puede llevar nuestros negocios con España à una crisis;—ò pronto tendremos guerra, ó una composicion amigable de nuestras desavenencias con ella. (*Georgia Journal* 16 del corriente.)

Gazeta de Buenos-Ayres del Miercoles 22 de Abril de 1818.

Detall de la batalla de Maypo.

Oficio de S. E. el Capitan-general de los Andes al Supremo Gobierno.

Excmo Señor: El inesperado suceso de la noche del 19 del mes pasado en la Concha-Rayada, puso en peligro la libertad de Chile. Fué en efecto una escena espantosa ver la dispersion de un ejército compuesto de hombres valientes, llenos de disciplina é instruccion sin haber sido batidos—Desde que abrí la campaña, he tenido tanta satisfaccion, que miraba la victoria como segura, y todos mis movimientos fueron dirigidos à tenerla completa y decisiva. El enemigo despues de haber abandonado à Curico no encontraba una posicion capaz de precaverlo de los ataques de nuestras fuerzas sobre sus flancos y de las amenazas de envolverlo. Por consiguiente ambos ejércitos se encontraron el 19 sobre Talca siendonos imposible emprender una retirada, ó pasar el Rio Maule.

Esta situacion la mas desesperada llegó à ser por una casualidad la mas favorable. Nuestras columnas de infantería no nos alcanzaron hasta ponerse el Sol, y en aquella hora fué imposible emprender un ataque sobre la ciudad. El ejército se formó entonces provisionalmente, mientras se estaba reconociendo la mas ventajosa posicion donde pudiese situarse. Elegida esta, mandé la ala derecha à ocuparla; pero este movimiento fué muy mal executado, y la izquierda estaba empezando à seguirlo, quando un vivo y desesperado ataque del enemigo, puso en completa confusion nuestro bagage y artillería que en aquel momento estaba moviendose. Eran entonces las 9 de la noche, y esta confusion fué seguida por la dispersion de nues-

tra izquierda, despues de un vivo tiroteo que duró media hora, en el qual el enemigo sufrió grande perdida, nosotros tuvimos la desgracia de haber sido herido el bravo General O'Higgins.

Yo mismo con los demas Gefes y Oficiales empleabamos todos nuestros esfuerzos para que volviesen à formarse, lo que al principio se efectuó protegidos por la reserva. Entonces sucedió una accion la mas obstinada, pero la noche hizo que nuestras disposiciones no tuviesen efecto, y por fin no nos quedaba otro recurso que ceder el terreno.

Nuestra derecha habia sido muy molestada; el Coronel Las-Heras tenia la gloria de conducir y retirar en buen orden los cuerpos de artillería é infantería que la componian. Este era el único apoyo que nos quedaba à mi llegada à Chimbunrago. Entonces dispuse las medidas mas eficaces para efectuar una reunion en la garganta de Regulenu. El quartel-general se estableció en San Fernando. Aquí permanecimos dos dias, y puedo asegurar à V. E. que nuestra situacion era la mas embarazada. Habiamos perdido todo el bagage y lo material del Ejército, destituidos de todo lo necesario para oponernos à un enemigo superior en número y engreido con la victoria. En esta situacion no encontré otro recurso que retirarme sobre Santiago, y procurar todo el auxilio posible para efectuar la salvacion del pais.

Es casi increíble que en el espacio de tres dias el ejército fué reorganizado en el campo de instruccion distante una legua de la ciudad. El entusiasmo de los Soldados fué recobrado, y à los 13 dias de nuestra derrota y una retirada de 60 leguas nos hallamos en actitud de encontrar al enemigo. El interés, energía y firmeza con que los Gefes y todos los Oficiales del Ejército cooperaron à restablecer el orden y disciplina redundará eternamente en su honor. Es verdad que nuestras fuerzas eran inferiores à las del enemigo. Mucho de nuestros cuerpos eran esqueleto, y teniamos batallones de 200 hombres.

Entre tanto el enemigo iba abanzando con rapidez, y el 1.º del corriente recibí noticia positiva que la mayor parte del ejército habia pasado el Maypo por los vados de Longuenen, y habia dirigido sus marchas hacia el desfiladero de la Cabra.

La posicion de nuestro campamento, ni era segura, ni militar. El 2 nos acampamos en el Espejo. En aquel dia, y el 3 y 4 nuestras guerrillas tuvieron mucho tiroteo, y el ejército pasó esas noches sobre las armas.

Por fin el enemigo se aproximó hacia nosotros el 5: Todos sus movimientos parecian dirigidos à envolver nuestra derecha, amenazar la Capital cortar nuestra comunicacion con Acaucagua, y asegurar la suya con Valparaiso.

Quando yo observé que su objeto era efectuar este movimiento, consideré que era ocasion favorable de atacarle en su marcha, y ponerme à su frente por medio de una mudanza de direccion sobre la derecha. Esta era la preparacion para todas las operaciones subseqüentes.

Inmediatamente puse toda la infantería baxo el mando del benemérito General de Brigada Balcazar; la derecha à las órdenes del Coronel Las-Heras, y la izquierda baxo el Teniente-Coronel Don Hilario de Quiutana. La caballería de la derecha baxo el Coronel Matias Zapiola con sus Esquadrones de Granaderos, y la de la izquierda baxo el Coronel Don Ramon Freyre con los Esquadrones de la Guardia de S. E. el Director de Chile, y los Cazadores de los Andes.

El enemigo habiendo visto nuestro primer movimiento, tomó una fuerte posicion, y destacó à un pequeño cerro un batallon de Cazadores, apoyados en una batería de 4 piezas puestas en aquel punto. Esta posicion fué bien elegida, en quanto aseguró su izquierda, y que sus fuegos flanqueaban y batian todo el frente de nuestro posicion.

Nuestra linea formada en columnas cerradas y paralelas, inclinaba à la derecha del enemigo, presentando un ataque obliquo sobre su flanco que estaba descubierto; la reserva cargando al mismo tiempo estaba en actitud de envolverlo y apoyar nuestra derecha. La batería de 8 piezas de Chile mandada por el Comandante Blanco Ciceron, y otras 4 piezas à las órdenes del Comandante Plaza, fueron ventajosamente situadas y tiraron con acierto sobre la posicion enemiga.

En esta situacion nuestras columnas empezaron à moverse

desde las faldas del pequeño cerro que formaba nuestra posición, marchando à cargar sobre la línea enemiga, que entonces empezó un fuego asombroso, pero no logró detener nuestra marcha. La batería de su flanco en el cerro, nos hizo mucho daño, al mismo tiempo que una masa pesada de caballería enemiga situada en el intervalo vino à cargar sobre los Granaderos à caballo, que estando formados en columnas por Esquadrones, avanzaron de frente delante de nosotros. El 1.º Esquadron fué mandado por Escalada que viéndose amenazado por el enemigo, marchó inmediatamente sobre él, à sable en mano. El Comandante Medina siguió este movimiento. El fuego también comenzó por nuestra izquierda, y pronto toda la línea estaba en acción, como también la reserva, que llegó en el momento en que el vigor de nuestra línea empezaba à decaer. Pero la carga hecha por la reserva y por el Comandante Tonson del 1.º Regimiento de Cocuimbo, dió un nuevo impulso à nuestra línea que cayó sobre el enemigo, con mas entusiasmo que nunca. Se puede decir que apenas se ha visto un ataque mas vivo, ni una resistencia mas vigorosa y obstinada. La constancia de nuestros Soldados y sus heroicos esfuerzos por fin triunfaron, y el enemigo fué puesto en completa derrota.

El General en Jefe Osorio escapó con solo 200 hombres de caballería. Es probable que será cogido por la caballería que lo persigue. Todos sus Generales se hallan en nuestro poder. El número de prisioneros es 3000, y 190 Oficiales con la mayor parte de los Jefes de los cuerpos. El campo de batalla está cubierto de 2000 de muertos: toda su Artillería, Parques, Hospitales con los Cirujanos, Caxas militares, &c.—en una palabra, todo lo que componía el Ejército Realista, está muerto, prisionero, o en nuestro poder. Calculo nuestra pérdida en 1000 hombres entre muertos y heridos. La fuerza del enemigo de toda clase era 5,300, y la nuestra 4,900.

[El Oficio concluye recomendando muchos Oficiales à la consideración del Gobierno.]—Cuartel-general de Santiago 9 de Abril de 1818.

JOSE DE SAN MARTIN.

Extracto de la *Gazeta de Nueva-York Evening Post* de 1.º de Julio.

De la *Gazeta de Mobila* del 2 de Junio.

El Jueves pasado por la tarde, llegó aqui un correo del General Jackson que habia tomado posesion de Panzacola, y el Miercoles habia empezado su ataque sobre el Fuerte Español en Barrancas. El correo traxo una orden del General al Oficial Comandante del Fuerte Carlota en esta Ciudad, que en extracto es como sigue: "El General Comandante ordena que ponga Vmd. inmediatamente en movimiento para esta plaza 2 piezas de à 18 y 24 con 200 balas para cada una, y 50 tiros de metralla, como igualmente 150 bombas de obus de à 6½ pulgadas: sino estan preparadas las espoletas deben venir con ellas. Traerá Vmd. también con sigo 50,000 cartuchos de fusil, alguna polvora de rifle, plomo y 1000 piedras de chispa, &c. Espero que trabajará Vmd. dia y noche para el cumplimiento de este objeto."

Angostura Sabado 22 de Agosto de 1818. 8.º

Ayer 21 del corriente celebró el Señor Provisor Gobernador del Obispado con asistencia del Clero de esta Capital el aniversario funebre del Ilustrísimo Señor Obispo electo de esta Diócesis, Don JOSE VENTURA CABELLO, que falleció el 21 de Agosto del año pasado en la isla desierta de la Guacamaya. Este venerable Prelado, natural de Cádiz, gobernó por algunos años el Obispado sin haberse podido consagrar por la dificultad que habia en comunicar con la Santa Sede para impetrar las bulas. Sin embargo nos será siempre grata la memoria de sus virtudes, de su caridad, y de los servicios que hizo à este pais, de donde lo arrancaron con violencia los Gefes Españoles, sin atender à sus enfermedades y à su ancianidad. Por desgracia el buque en que iba, quedó barado en la barra, y tuvo que transportarse con varios Sacerdotes y algunos emigrados à la isla inmediata de la Guacamaya, en cuyo desierto agravándose sus males, falleció naturalmente en medio de sus amigos, que lo asistieron como à un Padre, subministrándole los socorros de la humanidad y de la religion. Se le dió allí mismo sepultura celebrándose el oficio fúnebre con toda la decencia y solemnidad que permitian las circunstancias, y observándose quanto previene para estos casos el Sinodo municipal. Debe-

mos estas noticias al Señor Provisor, actual Gobernador de este Obispado, que lo acompañaba, y en cuyos brazos exaló su último aliento.—No tardarán en trasladarse sus venerables restos à esta Santa Iglesia Catedral.

Sin embargo de ser estos unos hechos de notoria evidencia, y que pueden atestiguar varios emigrados realistas que actualmente se hallan en las Antillas, y otros que regresaron à esta Capital, el impostor *Gazetero* ó Gobierno de Caracas ha tenido la infame desvergüenza de asegurar con toda la firmeza propia del descarado que el venerable Prelado fué sacrificado escandalosamente por el General ARISMENDI. El mismo Señor Provisor Doctor REMIGIO PEREZ HURTADO, à cuyo juicio y virtud tributa aquella misma *Gazeta* (de 6 de Mayo de este año) los elogios que le son debidos, testifica que el General Arismendi arribo à aquel punto quando el Señor Obispo habia perdido ya todo conocimiento, que se esmeró en asistirle personalmente, y mostró el mas vivo sentimiento de que no hubiesen llegado à tiempo los remedios y socorros que le llevaba.

En todas las gazetas del mundo se publican noticias falsas ó equivocadas; pero se publican de buena fé, y el tono mismo de sus Redactores indica à los que saben leer, no à todos los que leen, el grado de credito que se les puede dar. Se tiene ademas el cuidado de informar mejor al Público, luego que se obtienen datos mas positivos. Estaba reservado à los Españoles establecer una *Gazeta*, y *Gazeta* oficial, consagrada especialmente à la mentira, à la impostura, à toda especie de calumnias y de falsedades, y burlarse del mundo civilizado, solo por el empeño estolido de degradarnos.—Probaremos en otro número que la *Gazeta* de Caracas se ha propuesto el plan de engañar y habucinar al Público, y lo sigue constantemente.

Capitanía del Puerto de la Nueva-Guayana.

ENTRADAS.

- Julio 23. Goleta Dinamarquesa la *Maria*, capitan Sebastian Malhey, de San Tomas, con harina y mercancias.
- 24. Goleta Nacional la *Estrella*, capitan José Hernandez, de Martinica, harina y mercancias.
- 27. Goleta Americana la *Dawson*, capitan Harris, del Guarico y San Martin, con fusiles y polvora.
- 30. Goleta Dinamarquesa la *Luisa*, capitan Stross, de San Tomas, con sal y callos.
- Agosto 7. Goleta Dinamarquesa la *Aneta*, capitan Nathera, de Martinica, con harina, rom y mercancias.
- 10. Goleta Dinamarquesa la *Amistad*, capitan Francisco Bolivar, de Martinica.
- 11. Goleta Dinamarquesa la *Sirena*, capitan Francisco Gutieres, de San Tomas.

SALIDAS.

- Julio 16. Bergantin Frances la *Ana*, capitan Lefebure, para colonias con mulas.
- Goleta Nacional la *Maria*, capitan Juan Jeanette, para colonias con mulas.
- 18. Goleta Inglesa la *Paz*, capit. Blanco, colonias, idem.
- 19. Goleta Dinamarquesa la *Josefina*, capitan Alfonso, colonias, idem.
- Agosto 10. Goleta la *Luisa*, Capitan W. Stross, colonias, idem.
- 12. Bergantin la *Elena*, capit. Steel, colonias, idem.
- 14. Goleta Americana la *Dawson*, capitan Harris, para el Norte con cueros, sebo, &c.
- 16. Goleta *Maria*, capit. Sebastian Mathey, con mulas.
- 17. Bergantin Ingles *Sarah*, capit. Harland, para colonias.
- 18. Goleta Nacional la *Estrella*, capitan J. Leon, para colonias con reces.
- 19. Goleta Dinamarquesa la *Amistad*, capit. Francisco Bolivar, con mulas para colonias.

ROMAN CHOMPRES.

En el número siguiente se continuará la Exposicion sobre la Mediacion entre España y América.

ERRATAS DEL N.º ANTERIOR.

Pag. 2a. col. 1a. lin. 24 dice cuyo, lee yugo—pag. 2a. col. 2a. lin. 50. dice, prosperidad, lee posteridad—pag. 3. col. 1. lin. 57. dice halla, lee haya—id. lin. pen. dice colabozos, lee calabozos.

ANDRES RODERICK, Impresor del Supremo Gobierno.